

Jean Chiama et Jean-François Soulet,  
**Histoire de la dissidence**, Paris, le Seuil, 1982,  
420 pp.

Les auteurs de cet ouvrage sont deux historiens français, qui ont voulu appliquer au phénomène de la dissidence en URSS et dans les pays de l'Est, de 1953 (mort de Staline) à 1981, les critères et les méthodes de leur discipline. Ils ont posé le problème des sources et de leur interprétation dans un domaine particulièrement difficile à cerner. En ce qui concerne l'URSS, les **Cahiers du Samizdat** figurent en bonne place parmi les publications régulières spécialisées dans l'information sur les mouvements contestataires.

Ce gros ouvrage offre un très vaste panorama des mouvements les plus divers qui se sont exprimés dans toute l'Europe de l'Est depuis la mort de Staline. Une analyse très fouillée, une totale objectivité dans le choix des sources et leur présentation font de cette étude un instrument irremplaçable d'information et de références sur le sujet. Tous les domaines où la contestation s'est exprimée depuis près de trente ans sont examinés : droits civils, religieux, droit des nationalités, culture, syndicats, prisons et camps, donnent une idée de

l'ampleur de ce phénomène, et en même temps de ses limites. Le mécontentement profond de populations entières nourrit cette contestation, mais la sévérité de la répression a une efficacité certaine, comme en témoigne en URSS la toute récente décision du Groupe de Surveillance de l'application des Accords d'Helsinki de se dissoudre.

La crise économique, qui atteint les pays de l'Est comme ceux de l'Ouest, est prise en compte par les auteurs, dans la mesure où elle favorise un risque d'explosion populaire, mais aussi celui d'un durcissement des gouvernements au pouvoir, comme en témoigne le développement de l'affaire polonaise.

Pour les lecteurs des **Cahiers du Samizdat**, cet ouvrage offre le très grand intérêt d'élargir leur horizon aux autres pays de l'Est et de replacer tous les phénomènes dont ils sont informés chaque mois dans une perspective historique, qu'il n'est pas toujours facile de saisir au jour le jour, même dans l'information la plus détaillée. Aucun ouvrage avant celui-ci n'avait pu donner cette vision élargie et objective d'un phénomène contemporain, dont les résonances touchent l'humanité toute entière.

Bernadette Morand.